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l'enfant, depuis le stade fœtal jusqu'à celui de la petite enfance. Ce
n'est pas un hasard si la Commission européenne a interdit le
bisphénol A dans les biberons. Le plus urgent, c'est d'interdire la
substance dans les biberons et les petits pots pour bébé.

M. Bouckaert cite une étude récente réalisée par le professeur
Covacci à l'Université d'Anvers (Département de biologie molé-
culaire) intitulée «Food additives and contaminates 2010 ». Il s'est
basé sur le nombre de canettes, de bouteilles et de boîtes de
conserve que le Belge utilise chaque année. Il en déduit une
estimation de 1,05 microgrammes de bisphénol ingéré par jour.
Comparé à un poids de 70 kilogrammes, cela représente 0,02
microgrammes par kilogramme par jour. C'est beaucoup moins
que la dose limite admissible.

M. Bernard souligne le problème éthique dans la question qui
les occupe. Une maman cherche à faire le maximum pour son
enfant. Si elle est sensibilisée à la question du bisphénol, elle peut
opérer des choix.

Il se rallie à l'intervention de M. Mahoux qui englobe dans la
problématique des biberons celle des petits pots pour bébé. Ceux-
ci sont aussi concernés par la réaction de Maillard puisqu'on les
chauffe avant de les consommer. Se dégagent alors des substances
telles que le cad méthyl imidazole, relevant du groupe 2
cancérogène pour l'animal.

La société est en train de modifier la qualité de l'alimentation
des enfants. Il faut absolument mettre l'accent sur les personnes
visées à un âge précoce.

M. Bouckaert signale que les tests en cas de chauffage — et de
chauffage répété — des aliments ont été réalisés et que leurs
résultats ont été intégrés dans l'évaluation du risque.

Par ailleurs, il est surpris d'entendre qu'on ne peut faire de
prélèvement de sang ou d'urine chez des enfants en dessous de dix
ans. C'est quand même étrange alors qu'un nouveau-né se voit déjà
prélever du sang dans les premières heures qui suivent sa
naissance.

Une étude est en cours en Région flamande au sein du VITO
(Vlaamse instelling voor technologisch onderzoek), qui porte sur
des jeunes adultes et des enfants. Il lui semblait que les enfants de
moins de dix ans étaient aussi concernés.

M. Bernard explique qu'on a renforcé les législations éthiques
applicables aux études sur les jeunes enfants et que, dans une
certaines mesure, ce renforcement se retourne contre les enfants
puisqu'on ne peut plus réaliser d'études qui les concernent. La
science est bloquée par ces normes éthiques extrêmement sévères.

M. Tytgat réplique qu'il existe des études mais elles présentent
certes de grosses lacunes.

Mme de Bethune demande si la présence de bisphénol A dans
les jouets est dangereuse, étant donné que ces objets sont destinés
aux enfants.

M. Tytgat répond que, si l'on compare la quantité de bisphénol
A qui pourrait être libérée par les biberons avec celle qui
proviendrait des jouets, cette dernière est beaucoup plus faible. Le
contact avec le bisphénol est beaucoup plus limité, puisqu'il faut
mettre le jouet en bouche, le mordiller.

M. Cloquet revient sur la question relative à la possibilité
d'utiliser du fer non traité. Les boîtes de conserve doivent dans
certains cas avoir une durée de vie d'environ cinq ans. En métal
non traité, aucune ne tiendrait. La rouille et donc l'impossibilité de
garantir l'intégrité du contenu poserait alors un problème de santé
publique.

om het kind, van het stadium van de foetus tot dat van de jonge
kindertijd. Het is geen toeval dat de Europese Commissie bisfenol
A in zuigflesjes verboden heeft. Het dringendst is het verbieden
van de stof in zuigflesjes en in potjes voor baby's.

De heer Bouckaert citeert een recent onderzoek van professor
Covacci aan de Universiteit van Antwerpen (Departement mole-
culaire biologie) met als titel « Food additives and contaminates
2010 ». Het is gebaseerd op het aantal blikjes, flessen en conserven
die de Belg jaarlijks consumeert. Hij leidt daaruit af dat hij naar
raming 1,05 microgram bisfenol per dag inneemt. Voor een
gewicht van 70 kilogram is dat 0,02 microgram per kilogram per
dag. Dat is veel minder dan de toegelaten limiet.

De heer Bernard onderstreept het ethische probleem in het
vraagstuk. Een moeder wil het maximum voor haar kind doen.
Indien ze bewust wordt gemaakt van het bisfenolprobleem, dan
kan ze keuzes maken.

Hij sluit zich aan bij de woorden van de heer Mahoux, die de
problematiek van de potjes voor baby's bij die van de zuigflessen
opneemt. Ook voor die potjes geldt de reactie van Maillard, want
men warmt ze op voor ze geconsumeerd worden. Er komen dan
stoffen vrij zoals cad methylimidazole, dat tot groep 2 behoort, die
kankerverwekkend is voor dieren.

De samenleving is de kwaliteit van de kindervoeding aan het
veranderen. De nadruk moet in elk geval komen te liggen op
personen op jonge leeftijd.

De heer Bouckaert wijst erop dat de tests bij opwarming -en bij
herhaalde opwarming — van de levensmiddelen uitgevoerd
werden en dat de resultaten ervan in de risicobepaling werden
meegenomen.

Tevens verrast het hem te horen dat men geen bloed- of
urinestalen mag nemen van kinderen jonger dan tien jaar. Dat is
toch vreemd, aangezien bij een pasgeborene reeds een bloedstaal
wordt genomen in de eerste uren na de geboorte.

In het Vlaams gewest loopt bij de VITO (Vlaamse instelling
voor technologisch onderzoek) een onderzoek bij jongvolwasse-
nen en kinderen. Hij dacht dat er ook kinderen jonger dan tien jaar
bij betrokken waren.

De heer Bernard legt uit dat men de ethische wetgeving voor
onderzoek bij kleine kinderen strenger heeft gemaakt en dat dit
zich nu in zekere zin tegen de kinderen keert, aangezien er over
hen geen onderzoek meer mogelijk is. De wetenschap wordt
geblokkeerd door uiterst strenge ethische normen.

De heer Tytgat antwoordt dat er onderzoeken bestaan, maar dat
ze grote lacunes vertonen.

Mevrouw de Bethune vraagt of de aanwezigheid van bisfenol A
in speelgoed gevaarlijk is. Het gaat immers om voorwerpen die
voor kinderen bestemd zijn.

De heer Tytgat antwoordt dat wanneer men de hoeveelheid
bisfenol A die in zuigflesjes kan vrijkomen vergelijkt met die
welke van speelgoed vrijkomt, die laatste hoeveelheid veel lager
ligt. Het contact met bisfenol is veel beperkter, want men moet het
speelgoed in de mond steken, erop bijten.

De heer Cloquet komt terug op de vraag over de mogelijkheid
om onbehandeld metaal te gebruiken. In bepaalde gevallen moeten
conserven een levensduur hebben van vijf jaar. In onbehandeld
metaal is dat onmogelijk. Roestvorming en dus de onmogelijkheid
om de integriteit van de inhoud te waarborgen zouden een
probleem van volksgezondheid doen rijzen.
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L'utilisation de produits pour traiter le métal dans ce contexte ne Zou het gebruik van producten om het metaal in die context te
serait-elle pas plus nocive que ce que l'on utilise actuellement ? behandelen dan niet schadelijker zijn dan wat men nu gebruikt ?
C'est à nouveau la même question qui se pose. Opnieuw rijst dezelfde vraag.
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